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強化電視廣告性別平權觀念意見交流座談會 

會議紀錄 

壹、會議時間：110 年 5月 3 日(星期一)下午 2 時 

貳、會議地點：交通通訊傳播大樓 805 會議室 

叁、會議主持人：本會電臺與內容事務處黃處長文哲(本會王委員維菁
出席指導) 

肆、出席單位：(詳簽到表)                            

伍、主席致詞 (略)： 

陸、業務單位簡報：(詳簡報檔) 

柒、意見分享及交流： 

(一)學者專家： 

1. 民眾性別觀念已有世代差距，廣告業者應有敏銳的察覺：性別平等

教育是潛移默化而不是立竿見影，廣告業者應該要有敏銳的察覺及

了解。 

2. 對不同性別給予嚴重的性傷害與性騷擾暗示，以及用造假資訊明顯

歧視同志的個案，建議應予裁罰:此類廣告在兒少時段播出,會帶給

他們極偏差的性別意識，甚至做出不當行為。建議不應該只是因為

時段分別而去調整，或只是發函改進，應該被裁罰。 

3. 2018、2019年英國全面禁止性別刻板印象廣告，台灣仍以高頻率播

放廣告，誤人之深，也沒有辦法發揮廣告效果：根據今年4、5月廣

告訴求方式的內容分析，顯示有一定數量比例的廣告都是複製「母

親操持家務」的刻板印象，並以之為訴求，因此呼籲盡量在廣告訴

求上也有性別平等意識，不要一直重覆「母親真偉大」、家事一人

擔的印象。如果我們在廣告裡以極高頻率呈現刻板印象，事實上誤

人之深，也沒有辦法發揮廣告效果。 

4. 應注意手遊廣告呈現的歷史劇是典型的刻板印象：手遊廣告是歷史

劇翻版，但歷史劇常常就是一個典型的刻板印象，因此由歷史劇翻

版出來的手遊就會呈現刻板印象，這樣的一個刻板印象的廣告很難
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用分級來去處理。 

5. 爭議廣告不只是平衡的問題，還有不能斷章取義或欠缺查證：爭議

廣告不能斷章取義，或沒有查證，廣告、電視相關業者要思考把關

的重點在哪裡，不是一個平衡就可以解決。 

(二)電視公(學)會： 

1. 公(學)會已有自律內控機制，爭議或不妥廣告與本會溝通後即第一

時間處理：我們自律委員會包括所有的電視台，爭議或不妥廣告在

自律委員會這一關通常都會做修改，及再一次跟所有自律委員討

論，之後我們做出一個可以播的決策版本。我們也得到NCC很多的協

助，指導我們馬上去做一些修正。廣告自律機制上，只要有反映，

都盡量地在第一時間盡快的去處理。 

2. 網路上爭議或不妥廣告氾濫，有管制不公問題：現在的狀況是因為

管制不公，類似的內容在廣電媒體播出受到監理，但網路上就很氾

濫。自律執行上要有效率，就要從上游的廣告公司跟廣告製作公司

的製播單位開始。 

3. 公（學）會已有自律內控之經驗處理物化女性之廣告，但刻板印象

涉及大環境問題，還必須多學習努力：涉及物化女性的廣告，我們

自律委員會現在比以前有經驗，至於刻板印象上，可能是大環境的

問題，確實這個部分還沒辦法很快的去平衡或者理解，我們必須在

這方面多學習。 

4. 相較於廣告收益，廣告播出後是否會受到核處的影響是電視台的第

一考量，基於廣告對社會之重要性，認同適度引入外部性平委員的

建議：電視台最怕被懲罰，最怕執照審核的問題，所以跟廣告利益

的大餅比較起來，受罰與否是我們第一優先考量，對於廣告影片，

我們自己要求很嚴格，因為對社會非常重要，所以我們也認同王委

員維菁提到適度引入外部性平委員的重要性。 

(三)電腦公會： 

1. 不定期抽查遊戲廣告，並就不妥廣告請遊戲業者在自己的平台上處
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理：我們的做法現在是每星期會抽查市面上的遊戲廣告，如果發現

有問題的廣告內容就會請業者處理。如果真的很有爭議，我們也有

一個自律委員會，由自律委員會來協助做判斷。涉及不妥廣告的部

分，我們跟遊戲業者溝通之後就讓廣告下架，但我們這邊配合處理

的是在遊戲業者自己平台上的廣告內容，而不是電視的部分。 

2. 大陸遊戲廣告製播費高，具市場規模，在管理上會特別需要注意是

否有依法登錄遊戲分級並且通過審核：首先由於市場規模的因素，

目前台灣遊戲產業發展概況是能夠來登廣告的多是大陸遊戲，其次

現在多數臺灣遊戲業者自己不開發遊戲，而是直接代理遊戲，所以

那些遊戲很多都不是台灣的遊戲。因此現在大家在電視上或在媒體

上看到的遊戲廣告幾乎都是大陸遊戲，所以在管理部分，特別需要

請廣告商注意該遊戲是否依法登錄遊戲分級並且通過審核。 

3. 已有平台及機制得以查詢特定大陸遊戲廣告是否得以合法行銷：相

關單位如廣告主協會或廣告代理商協會可以透過數位娛樂軟體分級

查詢網（https://www.gamerating.org.tw/），確認特定遊戲是否

得以在台灣行銷。 

4. 遊戲廣告涉及物化女性可請遊戲業者分級，但刻板印象是長期形

成，需要時間導正，且不易訂出標準或是準則：遊戲內容呈現或許

涉及物化女性，這從遊戲業者端去處理比較容易，因為可以從分級

去解決這個問題，我們一直都在逐步地檢討遊戲內容本身物化女性

的部分，讓遊戲的分級級別更細緻化。至於長期以來形成的刻板印

象，大家要慢慢去導正觀念，但不容易訂出一個標準或是準則。 

(四)廣告公(協)會： 

1. 建議政府以鼓勵取代管理：廣告是社會進化的語言，最好的生意是

公益，推動強化電視廣告性平觀念的計畫，政府單位應多採取「鼓勵

服務」而非「管理」的立場與業者合作，用熱忱的表現，以國際模範

生的規格來自許，做世界的榜樣。 

2.  如有爭議或不妥廣告，均會專函通知所屬會員，傳達予行銷團隊：

一直以來如有碰到爭議或不妥的廣告內容，或是相關有關廣告法規
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的通知，會專函通知會員代表，然後由會員傳達給他的行銷團隊，

包含：內部行銷人員、外部代理商、媒體商或者是相關的合作單位。

推動多年下來，會員們均能落實。 

3. 各產業公協會原已合作共同組成廣告爭議小組，但公會需顧及產業

發展及產業各個面向，必須更宏觀的看待包含爭議在內的廣泛議

題：有關是否可以專責組成爭議小組的問題，因為原本就有與各產

業公協會合作共同組成廣告爭議小組，且公會的組成涵蓋到整個產

業的發展，必須顧及產業的各個面向，所以公會的理監事成員都是

以比較宏觀的角度看待所有的議題。 

4. 大陸遊戲廣告若未經審核或未取得行銷許可，於接到電腦公會通知

後會轉知會員，但廣告仍需提倡以創意呈現商品，此涉及行銷藝術

及創意的高度鍛鍊：對於大陸未經審核、未經取得許可的大陸遊戲

廣告，公會如果接受到台北市電腦商業同業公會任何通知的話，一

定會轉知給會員。 

 (五)行政院性別平等處： 

1. 媒體都是多管道，不會只是在電視節目播出，政府各部門在與業者

溝通的時候，不要忘記廣告這一部分的參與：對於把上游的廣告從

業人員找來溝通，以及主持人黃處長詢問本處是不是要有一些什麼

樣的行政措施，現在的媒體都是多管道，不會只是在電視節目播出，

政府各部門在與業者溝通的時候，也不要忘記廣告這一部分的參與。 

2. 統一標準的廣告檢測指標需要專家學者的協助：黃處長詢問本處能

否委託研究發展出一個統一標準的廣告檢測指標，將來才有一個共

同遵循的準則，通傳會之前已經完成委託研究案，包含了英國跟美

國怎麼做的經驗，而美國檢測的模式是採柔性做法，幫助大家看見

性別平權，至於通傳會也是跟業者不斷的透過教育訓練，用一些比

較實際的案例來提出提醒。有關提供準則，需要專家學者協助，一

起來幫助大家看見這件事情。 

(六)主席結語： 

1. 性平意識要透過學生教育、社會上的教育訓練，從改變觀念逐步做
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起：性平觀念隨時代改變，本會在內容監理的法令規範包含違反兒

少身心健康及違反公序良俗，然此監理手段係採負面核處，面對性

平更重要的應該是正面導引，性別平權要一步一步慢慢做，先從改

變自己的觀念，以及我們平常的教育做起，這個教育不是只有學生

的教育，還包含社會上的教育訓練，積極促進觀念提升，如此能夠

讓整個社會進步、促進社會和諧。 

2. 透過公(協、學)會自律委員會有助處理爭議廣告，至於廣告公司及

廣告製作等上游的溝通請性平處多著力：廣告公協會透過自律委員

會處理爭議廣告，能有較大幫助。本次會議本會盡力邀請產業內不

同環節代表共同討論，但廣告製作端部分目前尚無法觸及，這部分

還需要性平處多多著力協助。 

玖、散會：下午3時50分 


